

Santé mentale et climat scolaire: les améliorer par le développement des compétences sociales et personnelles ?

**Journée d'étude romande en collaboration avec *atout jeune*
10 septembre 2003**

Santé mentale et lien social, les enjeux de la santé mentale dans le champ scolaire

Jean-Pierre Papart
Actions en Santé Publique

L'objectif de l'édification d'un concept de santé mentale est de permettre une représentation qui autorise une interprétation des problèmes identifiés afin de se donner les moyens de l'action. Cette interprétation doit permettre de rendre accessibles à l'imagination et à la décision les hypothèses d'interventions résolutive. En effet, pour promouvoir la santé mentale, comme pour tout autre objectif de santé publique, nous avons besoin de repères épidémiologiques et théoriques, suffisamment congruents avec la réalité d'une part, et indiquant les relations de causalité entre déterminants bio-psycho-sociaux et problèmes de santé d'autre part.

Beaucoup d'études épidémiologiques à disposition nous confirment que la qualité du "vivre ensemble" détermine très substantiellement le niveau de santé d'une population. A contrario, le manque de liens sociaux et communautaires ont un impact négatif sur l'espérance de vie des individus. La qualité de l'environnement social implique qu'il puisse offrir une forte autonomie aux individus, leur donnant à la fois la possibilité de se rendre utiles, de s'intégrer et de renforcer leurs moyens d'exercer un contrôle sur leur existence.

Pour expliquer la santé, les épidémiologistes intègrent donc aujourd'hui à leurs modèles théoriques de nouveaux concepts, tels que ceux de microenvironnement social, de reconnaissance sociale, de valeur communautaire, d'identité, de position sociale, de statut économique, d'autonomie, d'utilité sociale, de reconnaissance sociale, d'intégration communautaire, d'autocontrôle de l'existence. Ces concepts sont les principales dimensions que l'on peut explorer du concept majeur qui les fédère : le lien social.

Mais qu'est-ce que le lien social ? Quelle est sa fonction ? Le lien social est ce qui préserve une société en tant que société. Par quels mécanismes cette fonction est-elle prise en charge ? C'est à ces questions que s'affrontera Jean-Pierre Papart dans sa conférence.

Liste bibliographique

1. Le raisonnement scientifique appliqué au domaine de la santé – Manuel d'épistémologie – Jean-Pierre Papart, Philippe Chastonay – Réalités sociales.
2. Issues in preventive psychiatry
3. Evans Eal – Why are some people healthy and others not ?

Le texte complet « Santé mentale et lien social » peut être commandé au secrétariat du réseau d'écoles en santé (tél. 021 329 01 57, info-la@radix.ch), qui se fera un plaisir de vous l'envoyer par mail.